



ИЗДАЕТСЯ
ИНСТИТУТОМ
ИСТОРИИ,
АРХЕОЛОГИИ
И
ЭТНОГРАФИИ
НАРОДОВ
ДАЛЬНОГО
ВОСТОКА
ДАЛЬНЕ-
ВОСТОЧНОГО
ОТДЕЛЕНИЯ
РОССИЙСКОЙ
АКАДЕМИИ
НАУК

СОДЕРЖАНИЕ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ ОТНОШЕНИЯ: ИСТОРИЯ И СОВРЕМЕННОСТЬ

В.Л. Ларин. Россия и Китай: уроки прошлого, открывания настоящего, горизонты будущего	5
А.Л. Анисимов. Американская «дипломатия канонеров» в Китае (первая половина XIX в.)	11
Т.А. Орнацкая, Ю.Н. Ципкин. Отношения Дальневосточной республики с Китаем (1920—1922 гг.)	17
Д.А. Рыбель. Британская политика в Китае на первом этапе Синьхайской революции (октябрь 1911 — февраль 1912 г.)	27
А.В. Фролов. Приграничное сотрудничество советского Дальнего Востока с Северо-Восточными провинциями КНР (1950-е годы XX в.)	39
В.В. Совастеев, Чжоу Цзяньин. Некоторые аспекты изучения истории российско-китайских отношений (конец XX — начало XXI в.)	49
Л.В. Забровская. Политика Китая в отношении КНДР (начало XXI в.)	57
А.В. Самохин. Советская военная помощь КПК (1945—1946 гг.)	61

ПОЛИТИКА, ЭКОНОМИКА, ПРАВО

Н.В. Куликова. Политико-правовые нормы пребывания россиян на территории Маньчжурии (конец XIX — начало XX в.)...	67
Г.П. Белоглазов. Продовольственная безопасность Китая и ее российский вектор	75
Ван Шицай. Об инвестиционном сотрудничестве провинции Цзилинь с Россией	83
И.В. Ставров. Социальное развитие национальных районов Северо-Восточного Китая (1978—2002 гг.)	90
А.В. Бондаренко. Современная национальная и религиозная политика в Синьцзян-Уйгурском автономном районе	105
Ю.А. Ишутина, Ю.Н. Поповичева. Эволюция официального национализма на Тайване	110
Л.А. Крушанова. Китайские рабочие в СССР (1945—1960-е годы)	118

КУЛЬТУРА, ФИЛОСОФИЯ, АНТРОПОЛОГИЯ

Чжэн Чжилян. Женщина в современном китайском обществе: проблемы и достижения	123
Л.М. Гараева. Русский Харбин: опыт сохранения педагогического наследия России	130
О.В. Залесская. Культурно-просветительная работа среди китайских рабочих на Дальнем Востоке России (20—30-е годы XX в.)	139

Ли Суйань, Ли Чжаохуй. Из истории советско-китайских культурных связей (50-е годы XX в.)	152
А.В. Поповкин. Зачем России Китай? (Размышления по итогам «круглого стола» международной конференции «Россия и Китай в современном мире» и материалам Кирилло-Мефодиевских чтений)	158
Е.Г. Белая. Нормы повседневного гостевого этикета в китайской семье	167

РЕЦЕНЗИИ

Чжоу Цзяньин. Опять алармизм?	173
--	-----

НАУЧНАЯ ХРОНИКА

Г.В. Кондратенко. «Россия и Китай в современном мире»: Итоги международной конференции молодых ученых	178
--	-----

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ: **В.Л. Ларин** (главный редактор), **Л.И. Галлямова** (заместитель главного редактора), **Л.Г. Вечерская** (ответственный секретарь), **А.Л. Ивлиев**, **В.В. Кожевников**, **Н.Н. Крадин**, **А.Т. Мандрик**, **Б.И. Мухачев**, **В.В. Подмаскин**, **Н.П. Рябченко**, **О.И. Сергеев**.

ПОДПИСНОЙ ИНДЕКС ЖУРНАЛА: 79865

Учредители: Дальневосточное отделение Российской академии наук, Институт истории, археологии и этнографии народов Дальнего Востока ДВО РАН.

Адрес редакции: 690950, Владивосток, Пушкинская, 89,
 телефон 22–59–20. Электронный адрес института: ihae@eastnet.febras.ru;
 электронный адрес редакции: riohist@bk.ru.

Редактор электронной верстки **А.С. Иванов**
 Корректор **В.К. Форостовская**
 Корректор–переводчик **В.Н. Чернавская**
 Электронный набор **Л.М. Шуркаева**.

Точка зрения редакции не всегда совпадает с точкой зрения авторов.

Рукописи не рецензируются и не возвращаются.

Свидетельство о регистрации — серия ПИ № 20–0039,
 выданное Приморским территориальным управлением МПТР РФ 20.06.2000 г.

Изд. лиц. ИД № 05497 от 01.08.2001 г.
 Сдано в набор 20.06.2007 г. Подписано к печати 10.08.2007 г.
 Формат 70×108/16. Бумага тип. № 1. Печать офсетная.
 Гарнитура «Таймс». Объем 15,75 усл. печ. л., 12,36 уч.–изд. л. Заказ № 15.
 Тираж 300 экз. Цена свободная.

Отпечатано в типографии ФГУП Издательство «Дальнаука» ДВО РАН,
 690041, Владивосток, ул. Радио, 7.



EDITOR
THE INSTITUTE
OF HISTORY,
ARCHAEOLOGY
AND
ETHNOGRAPHY
OF THE
PEOPLES
OF THE
FAR EAST,
RUSSIAN
ACADEMY
OF SCIENCES,
FAR EASTERN
BRANCH

CONTENTS

INTERNATIONAL RELATIONS: HISTORY AND TODAY

V.L. Larin. Russia and China: Lessons of the Past, Revealing of the Present and Horizons of the Future.....	5
A.L. Anisimov. The American "Diplomacy of Gunboats" in China (the first half of the 19th c.)	11
T.A. Ornatkaya, Yu.N. Tsytkin. Relations between Far Eastern Republic and China (1920—1922)	17
D.A. Riebel. British Policy in China at the First Stage of the Chinese Revolution of October 1911—February of 1912)	27
A.V. Frolov. Border Cooperation of the Soviet Far East and North East Province of People's Republic of China	39
V.V. Sovasteev, Chou Jianin. Some Aspects of Study of the History of the Russian-Chinese Relations (the end of the 20th—the early 21st cc.)	49
L.V. Zbrovskaya. China's Policy towards the DPRK at the beginning of the XXIst century	57
A.V. Samokhin. The Soviet Military Assistance to the Communist Party of China (1945—1946)	61

POLITICS, ECONOMY, AND LAW

N.V. Kulikova. Political-Juridical Standards of Russian Stay on the Territory of Manchuria (the end of the 19th—the early 20th cc.) ...	67
G.P. Beloglazov. Food Security of China and its Russian Vector ...	75
Wan Shitsai. About Investment Co-operation of the Province Jilin with Russia	83
I.V. Stavrov. Social Development of National Regions of North East China. 1978—2002	90
A.V. Bondarenko. The National and Religious Policy of the People's Republic of China on the Example of the Xinjiang Uigur Autonomous Region	105
Yu.A. Ishutina, Yu.A. Popovicheva. The Evolution of Official Nationalism in Taiwan	110
L.A. Krushanova. Chinese Workers in the USSR (1945—1960s.) ...	118

CULTURE, PHILOSOPHY, ANTHROPOLOGY

Cheng Chilian. Woman in the Modern Chinese Society: Problems and Achievements	123
L.M. Garaeva. Russia Harbin Experience in Preserving Pedagogical Heritage of Russia	130
O.V. Zaleskaya. The Cultural-Enlightening Work among Chinese Workers in the Far East of Russia (the 20s—30s of the 20th c.)	139



Li Suian, Li Kunhui. From the History of the Soviet-Chinese Cultural Ties (the 50s of the 20th c.)	152
A.V. Popovkin. What for China to Russia?	158
E.G. Belaya. The Norms of Behavior of Guest Etiquette in Chinese Family	167

REVIEW OF BOOKS

Chou Janing. And again Alarmism?	173
---	-----

SCIENTIFIC CHRONICLE

G.V. Kondratenko. “Russia and China in Modern World”. Results of the Conference of Young Scholars	178
--	-----

EDITORIAL BOARD: **V.L. Larin** (Editor-in-Chief), **L.I. Gallyamova** (Deputy Editor-in-Chief), **L.G. Vecherskaia** (Secretary-in-Chief), **A.L. Ivliev**, **V.V. Kozhevnikov**, **N.N. Kradin**, **A.T. Mandrik**, **B.I. Mukhachov**, **V.V. Podmaskin**, **N.P. Riabchenko**, **O.I. Sergeev**.

SUBSCRIPTION INDEX: 79865

Founder: Institute of History, Archaeology and Ethnography of the Peoples of the Far East, Russian Academy of Sciences, Far Eastern Branch.

Address: 89 Pushkinskaia St., Vladivostok 690950, Russia.
Telephone: 22–59–20. E-mail of institute: ihae@eastnet.febras.ru.
E-mail of the Editorial Board: riohist@bk.ru.

Electronic computer make up by **A.S. Ivanov**.
Corrector **V.K. Forostovskaia**.
Corrector–translator **V.N. Chernavskaja**.
Electronic type–setters **L.M. Shurkaeva**.

Authors' points of view on the problems under investigation do not necessarily coincide with those of the Editorial Board.

Papers are not reviewed and not given back.

Certificate on registration of the journal ser. PI No.20–0039,
given by Primorye territorial administration Russian Federation 20.06.2000.

Licence LP No.05497 from 01.08.2001.
Sent to the press: 20.06.2007; “Passed for printing”: 10.08.2007.
Format: 70×108/16; Paper No.1; Offset Printing;
Type “Times”; Volume: 15,75 printer sheets; 12,36 printer's sheet;
Circulation: 300; Order No.15; Price by contract.

Printing: “Dalnauka” Press. 7 Radio St.,
Vladivostok, 690041, Russia.